
П О Л И Т И К А      Э К О Н О М И К А      Л Ю Д И       Б И З Н Е С      Д Е Н Ь Г И www.rbc.ru

ЕЖЕДНЕВНАЯ  

ДЕЛОВАЯ  ГАЗЕТА

6 марта 2018
Вторник
No 40 (2764)

ФОТО: Виталий Аньков/РИА Новости

Андрей Богинский,
гендиректор 
«Вертолетов России» 

«У Ми-28 были 
проблемы с системой 
ночного видения»
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Ф И Н А Н С Ы

Росстат зафиксировал новый всплеск 
инвестиций в основной капитал

С Д Е Л К А
Польский холдинг AmRest 
берет контроль 
над российской 
сетью пекарен

А К Т И В Ы
Девелоперский бизнес 
Бориса Минца выкупят 
владельцы рекламного 
подрядчика РЖДс. 7 с. 8 с. 9 

С К А Н Д А Л

Сбился 
со счетов

К А З Н А  Нефть и газ увеличили свой вес в налоговых поступлениях

Бюджетные ископаемые
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Добыча полезных ископае-
мых обеспечила более 40% 
прироста налоговых поступ-
лений в консолидированный 
бюджет России за прошлый 
год, следует из данных ФНС. 
Слабее всего бюджет пополня-
ли строительство и операции 
с недвижимостью.

Добывающий сектор в 2017 году 
стал драйвером наполнения кон-
солидированного бюджета России, 
роль сырьевого сектора в налого-
вых поступлениях возросла, следу-
ет из соответствующей отчетности 
ФНС по видам экономической дея-
тельности на 1 января 2018 года 
(есть у РБК).

В прошлом году отрасль добы-
чи полезных ископаемых (уголь, 
нефть, газ, металлические руды 
и т.д.) обеспечила 29,2% налого-
вых доходов консолидированного 
бюджета (федеральный бюджет 
плюс региональные и местные 
бюджеты), а годом ранее — 26,5%. 
В общей сумме прироста налого-
вых поступлений (2,8 трлн руб.) бо-
лее 40% пришлось на увеличение 
сборов по налогу на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ).

Согласно данным ФНС, по-
ступления по статье «Добыча по-
лезных ископаемых» выросли в 
2017 году на 32%, до 5 трлн руб. 
«Доминируют в этом приросте 
сборы по НДПИ, вызванные ро-
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ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Обнаруженные налоговиками 
незакрытые счета кандидата 
от КПРФ Павла Грудинина 
формально создают риски 
снятия его с выборов прези-
дента. Но для Кремля такой 
сценарий невыгоден из-за 
возможного снижения явки, 
считают эксперты.

Швейцарские счета

Кандидат в президенты России от 
КПРФ Павел Грудинин на момент 
своего выдвижения в конце дека-
бря имел 13 счетов в швейцарском 
банке. Об этом журналистам сооб-
щил в среду член Центризбиркома 
Александр Кинев. В ЦИК сообщили, 
что на момент регистрации 12 ян-
варя Грудинин подавал в налого-
вую данные о наличии только двух 
счетов за рубежом в Швейцарии, но 
после запроса Федеральной нало-
говой службы России швейцарским 
властям стало известно, что на ко-
нец прошлого года у кандидата от 
коммунистов были еще 11 счетов.
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Отрасль добычи полезных ископаемых обеспечила 29% налоговых доходов консолидированного бюджета 
в 2017 году. На фото: буровая установка на Аяшском лицензионном участке в Охотском море
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Индекс РТС 
Московская биржа, 05.03.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 23.02.2018

Курсы 
валют ЦБ
06.03.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 05.03.2018, 20.00 мск
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телеведущий, шоумен, 
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ЛУЧШИЕ РЕШЕНИЯ 
ДЛЯ БЕЗУПРЕЧНОГО СТИЛЯ

стом средних нефтяных цен на 
25% за год при укреплении руб-
ля на 15% и малом росте физиче-
ских объемов добычи», — отмеча-
ет эксперт группы исследований и 

прогнозирования АКРА Дмитрий 
Куликов. В том числе поступле-
ния по налогам от добычи нефти 
и газа выросли на 50%, до 4,6 трлн 
руб. Власти в прошлом году про-

должили бюджетный маневр, вы-
ражающийся в постепенной от-
мене экспортной пошлины в об-
мен на рост ставок НДПИ. 
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Общая сумма активов на допол-
нительно выявленных 11 швей-
царских счетах составляет около 
55 млн руб., уточнил член ЦИК Ни-
колай Левичев. На одном из счетов 
лежало золото, добавил Кинев.

Однако у Центризбиркома нет 
достоверной информации, что на 
момент регистрации кандидата 
«эти счета не были закрыты», от-
метил Левичев. «У нас есть инфор-
мация, что они [швейцарские сче-
та] были на 31 декабря. Кроме его 
[Грудинина] личного заявления о 
том, что он все закрыл, об этом у 
нас нет справок из банка», — ска-
зал Левичев.

«ЦИК не будет подавать в Вер-
ховный суд на Грудинина, закон не 
подразумевает снятия кандидата с 
выборов на основании той инфор-
мации, которую мы получили», — 
заявил РБК зампредседателя ЦИК 
Николай Булаев.

Информация о действующих 
иностранных счетах кандидата — 
«брехня», прокомментировал РБК 
секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. 
«Кандидат написал, что нет ника-
ких счетов и есть презумпция до-
верия к кандидату», — заявил ком-
мунист. По его мнению, разгово-
ры о счетах Грудинина закончатся 
после выборов, когда власти ска-
жут, что «ничего не подтверди-
лось». В штабе Грудинина неод-
нократно заявляли, что все счета 
кандидата в иностранных банках 
закрыты полностью, а сам канди-
дат от коммунистов говорил РБК, 
что открывал счета в зарубежных 
банках, чтобы оплатить операции 
для матери и сестры. По его сло-

вам, провести подобные операции 
в России было невозможно, а сами 
счета он закрыл к моменту выдви-
жения в президенты. Разговоры об 
иностранных счетах Грудинин свя-
зывал с «развязанной против него 
властями информационной кам-
панией».

Основания для снятия 

Согласно ст. 84 закона «О выборах 
президента», регистрация канди-
дата на президентских выборах 
может быть отменена Верховным 
судом по заявлению ЦИК или од-
ного из зарегистрированных кан-
дидатов не позднее чем за пять 
дней до дня голосования. Иск 
должен быть подан за восемь дней 
до дня голосования (то есть до 10 
марта в случае президентских 
выборов), уточнил РБК президент 
Ассоциации политических юри-
стов Роман Смирнов. Для снятия 
кандидата Верховный суд должен 

иметь несколько оснований, на-
пример наличие у зарегистриро-
ванного кандидата счетов в ино-
странных банках.

Действующие счета в зарубеж-
ных банках на момент регистра-
ции кандидатом в президенты и 
«дезинформация» кандидатом 
ЦИК являются «безусловным ос-
нованием» для его снятия, заявил 
член ЦИК Кинев. Формально пожа-
ловаться на Грудинина могут его 
конкуренты: если информация о 
незадекларированных счетах под-
твердится, другие кандидаты бу-
дут иметь право подать на него в 
суд и потребовать аннулировать 
его регистрацию, сказал РБК член 
ЦИК Сергей Сироткин.

В штабе Сергея Бабурина не ви-
дят смысла в подаче иска к ком-
мунисту, сказал РБК доверенное 
лицо кандидата политтехнолог 
Вячеслав Смирнов. «Мы пока ни-
как не отреагируем», — сказали 
РБК в пресс-службе Партии роста 

кандидата Бориса Титова. В ЛДПР, 
которая выдвинула своего лидера 
Владимира Жириновского, штабах 
Ксении Собчак и Григория Явлин-
ского не смогли оперативно про-
комментировать, будут ли их кан-
дидаты подавать иск о снятии кан-
дидата от коммунистов с выборов.

«Наши юристы проводят анализ 
ситуации», — сказал РБК кандидат 
от «Коммунистов России» Максим 
Сурайкин, в штабе которого неод-
нократно жаловались на кандида-
та от КПРФ.

Кинев наиболее вероятным ис-
ходом ситуации назвал не снятие 
Грудинина, а обращение Центриз-
биркома к нижестоящим комис-
сиям с поручением дополнить 
информационный плакат сведе-
ниями о выявленных счетах кан-
дидата от коммунистов. «К сожа-
лению, наше законодательство 
настолько гуманно, что необяза-
тельно это может послужить при-
чиной для снятия с выборов. Мы 

Чем чревато для Павла Грудинина обнаружение активов 

в Швейцарии

Сбился со счетов
С К А Н Д А Л

Согласно опросу ВЦИОМа, Павел Грудинин (на фото) занимает второе место среди кандидатов после Владимира Путина 
с рейтингом 7,8%
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Как ФНС узнала о счетах

Между ЦИК и ФНС дей-
ствует соглашение от 
24 февраля 2016 года, 
согласно которому нало-
говые органы обязаны по 
запросу избирательной 
комиссии предостав-
лять данные о размере 
и источниках доходов 
кандидатов и членов их 
семей, об участии в ком-
мерческих организациях 

и другую финансовую 
информацию. Также ФНС 
анализирует данные, 
указанные юрлицами при 
переводе пожертвований 
в избирательные фонды 
кандидатов, избира-
тельных объединений, 
политическим партиям 
и их региональным от-
делениям. Так как с 2018 
года Россия участвует в 

международном обмене 
финансовой информаци-
ей, налоговые органы те-
перь могут запрашивать 
данные по кандидатам и 
у стран-партнеров (авто-
обмен с 1 января начал 
действовать и в отноше-
нии информации, исходя-
щей из Швейцарии).
На запрос РБК с прось-
бой прокомментировать 

ситуацию со счетами 
Грудинина в Швейцарии 
ФНС сообщила, что 
такая информация отно-
сится к налоговой тайне. 
В Налоговом управлении 
Швейцарии (Federal Tax 
Administration, FTA) тоже 
сослались на концепцию 
налоговой тайны, пропи-
санную в законодатель-
стве страны.
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Комиссия Совета Федерации представила доклад 

о текущих угрозах

Россию защитят суверенной экспертизой
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Комиссия СФ по защите 
госсуверенитета предложит 
разработать «суверенную 
экспертизу» для законопроек-
тов и помешать «политизации 
спорта высоких достижений». 
Кроме того, она заявила об 
иностранном вмешательстве в 
выборы.

 Борьба за молодежь

Для борьбы с вмешательством в 
российский госсуверенитет вла-
сти и обществу необходимо за-
няться воспитанием молодежи, не 
поддаваться на заявления Запада 
о нарушениях в ходе выборов, 
отслеживать ситуацию с «грубой 
политизацией спорта высоких 
нарушений» и ввести суверенную 
экспертизу законопроектов. Эти и 
другие предложения содержатся в 
закрытой части проекта ежегодно-
го доклада временной комиссии 
верхней палаты по защите госсу-
веренитета (есть у РБК).

Доклад комиссии подводит ито-
ги ее работы с момента создания. 
Он состоит из открытой и закры-
той частей. В закрытой части чле-
ны комиссии и привлеченные ими 
эксперты оценили риски вмеша-
тельства во внутренние дела Рос-
сии через работу с молодежью, по-
мехи, которые иностранные госу-
дарства могут создать в ходе прези-
дентских выборов в марте, и другие 
угрозы суверенитету.

В открытой части доклада сена-
торы сообщили, что будут бороться 
с угрозами негативного «внешне-
го воздействия антироссийской на-
правленности в сфере культуры», 
рассмотрят вопрос санкций «как 
инструмента внешнего давления 
и уровень обеспечения финансо-
во-экономического суверенитета» 
и исследуют «усиление консоли-
дации сил мирового сообщества в 
противостоянии незаконной поли-
тике вмешательства в суверенные 
дела государств — членов ООН».

В закрытой части доклада се-
наторы указали на три направле-
ния деятельности зарубежных го-
сударств, с помощью которых они 
«обостряли социальные конфлик-
ты в России». По мнению авторов 
доклада, Вашингтон и «его тради-
ционные союзники, в том числе и 
со стороны южных направлений», 
искусственно стимулировали про-
блемные ситуации в России в сфере 
межэтнических и межконфессио-
нальных отношений. Также ино-
странные государства воздейство-
вали на российскую молодежь «с 
целью превращения ее в инстру-
мент расшатывания националь-
ных политических систем, реали-
зации сценариев «цветных рево-
люций» и госпереворотов», сказа-
но в докладе.

Запад также влияет на моло-
дых россиян через лидеров обще-
ственного мнения, которые «через 
10–15 лет способны изменить кон-
ституционный строй и трансфор-
мировать внешнюю и внутреннюю 
политику в угоду интересам вне-

шних заказчиков», уверены сена-
торы. В докладе не уточняется, ка-
кие лидеры общественного мнения 
имеются в виду. Два источника в 
Совфеде, знакомых с ходом подго-
товки доклада, пояснили РБК, что 
речь идет в первую очередь о сто-
ронниках Алексея Навального и о 
нем самом. Чтобы предотвратить 
эту деятельность, сенаторы пред-
ложили «адекватную профилак-
тику», связанную с воспитанием 
и образованием молодых россиян. 
Сенаторы не уточнили, в чем кон-
кретно должна выражаться «аде-
кватная профилактика».

Авторы доклада отметили, что 
законодателям не стоит «увлекать-
ся сугубо административными ме-
рами» в этом отношении. «Фор-
мализм, необоснованные запре-
ты могут привести к негативным 
результатам», — заключили они. 
Ранее председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко в ин-
тервью РБК предлагала ужесточить 
ответственность для организато-
ров несанкционированных акций 
с участием подростков.  При этом 
она отмечала, что для ответа «на 
современные вызовы» нужно боль-
ше разговаривать с молодежью.

Также сенаторы проанализиро-
вали информацию об акциях оп-
позиции, направленных «на фор-
мирование извне негативных об-
щественных настроений внутри» 
страны.

Вмешательство  
в выборы

Еще одно направление деятельно-
сти комиссии — контроль за вме-
шательством западных государств 
в президентские выборы, говорит-
ся в докладе. Ранее председатель 
временной комиссии Андрей Кли-
мов говорил РБК о том, что сенато-
ры смогли обнаружить и подтвер-
дить факты вмешательства США в 
российские выборы, прошедшие 
10  сентября прошлого года.

Комиссия обнаружила новые 
факты вмешательства в кампанию 
по выборам президента России. По 
мнению сенаторов, Запад намерен 
обвинить российские власти в не-
демократическом характере кам-
пании и использовании админи-
стративного ресурса. Это делается 
для снижения авторитета россий-
ских властей и для усиления пози-
ций несистемной оппозиции, уве-
рены авторы доклада. После прези-

дентских выборов комиссия подго-
товит отдельный отчет о признаках 
вмешательства извне в российские 
выборы в марте 2018 года.

Проверка законов 
на  суверенитет

Последний раздел доклада содер-
жит предложения законодателям, 
«рекомендации в адрес отдельных 
министерств и ведомств» и ини-
циативы по предотвращению но-
вых внешних угроз.

Одно из них — мониторить си-
туацию с давлением на Россию 
при помощи «грубой политиза-
ции спорта высоких достижений». 
«Речь, само собой, идет о ситуа-
ции с Олимпиадой в Пхёнчхане, — 
рассказали РБК в Совфеде. — Мы 
хотим и будем привлекать к от-
ветственности за унижение рос-

сийских спортсменов». Собесед-
ник РБК уточнил, что список еще 
формируется и что в него могут 
попасть высокопоставленные за-
рубежные спортивные чиновни-
ки. Ранее РБК писал о том, что в 
предварительный черный список 
Совфеда могли попасть глава Все-
мирного антидопингового агент-
ства (WADA) Крейг Риди, спецпро-
курор США Роберт Мюллер, глава 
комиссии WADA по расследованию 
обвинений в допинг-махинациях 
на Олимпиаде в Сочи Ричард Мак-
ларен, член этой комиссии Ричард 
Янг и следователь комиссии Мар-
тин Дюббей.

 Также авторы доклада говорят 
об «искусственной» политизации 
извне «актуальных вопросов при-
родоохранного характера». Запад 
часто «паразитирует» на внима-
нии, которое в России уделяется 
экологической тематике, создавая 
множество финансируемых из-за 
рубежа псевдоэкологических дви-

жений, пояснили РБК в Совфеде. 
Сенаторы предлагают заменить 
на «наших «зеленых» патриотов» 
«псевдоэкологов, которые базиру-
ются на идеях радикального феми-
низма, «зеленого» анархизма и ан-
тиклерикализма».

Комиссия Совфеда собирает-
ся продолжить разработку кон-
цепции «суверенной эксперти-
зы» российских законопроектов. 
Все законодательные инициати-
вы в идеале следовало бы прове-
рять на предмет того, не наруша-
ют ли они концепцию российского 
госсуверенитета, рассказали собе-
седники РБК. Источник РБК в Гос-
думе напомнил, что в нижней па-
лате уже выстроена «достаточно 
жесткая система контроля вноси-
мых инициатив», которая прохо-
дит несколько внутрифракцион-
ных фильтров.

Ранее член временной комис-
сии Людмила Бокова рассказала 
РБК о том, что разрабатывает зако-
нопроект, который закрепит поня-
тия госсуверенитета и вмешатель-
ства во внутренние дела страны. 
Вмешательством во внутренние 
дела страны сенаторы назовут «не 
основанные на международном 
праве и международных договорах 
незаконные попытки повлиять на 
решения государственных органов 
страны», а вмешательством — на-
рушение естественного хода поли-
тического процесса в стране.

Ответ Западу

Работа временной комиссии Сов-
феда связана с тем, что среди части 
российской элиты распространи-
лось мнение, что «обратить на себя 
внимание и заслужить репутацию 
преданного власти можно лишь 
радикальными идеями», считает 
политолог Михаил Виноградов.

«Члены комиссии с их радикаль-
ными идеями создают фон для вла-
сти, которая не реализует большую 
часть их проектов, и таким обра-
зом демонстрируют ее адекват-
ность», — сказал РБК бывший со-
трудник администрации прези-
дента, политолог Андрей Колядин. 
По его мнению, деятельность ко-
миссии не приведет к конкретным 
результатам, потому что «их рабо-
та нужна лишь затем, чтобы раз-
влекать публику методом вброса 
таких ярких, странных проектов». 
«А их идеи о вмешательстве США в 
российские выборы — зеркальный 
ответ на такие же бредовые обви-
нения со стороны Запада», — резю-
мировал эксперт. 

По мнению авторов доклада, 

Вашингтон и «его традиционные 

союзники, в том числе и со стороны 

южных направлений», искусственно 

стимулировали проблемные ситуации 

в России в сфере межэтнических 

и межконфессиональных отношений 

И Н И Ц И А Т И В Аопубликуем это, проинформиру-
ем избирателей, что он является 
нечестным человеком, который по 
непонятным причинам скрывает 
свои счета», — сказал РБК член 
ЦИК Сироткин.

Формальные основания для 
отмены регистрации кандидата 
Верховным судом существуют, 
но реально для снятия с выборов 
требуется наличие серьезной до-
казательной базы по нарушению 
закона, сказал РБК юрист Роман 
Смирнов. Доказательства, по 
словам эксперта, собрать сложно 
из-за норм конфиденциальности 
банковской и иной финансовой 
информации. Без веских доказа-
тельств, рассуждает Смирнов, у 
Верховного суда не будет основа-
ний для отмены регистрации. Не-
правомерная отмена регистрации 
может повлечь дальнейшие судеб-
ные споры, связанные с оспари-
ванием отмены регистрации кан-
дидатом в апелляции, кассации, 
надзоре, а также споры по итогам 
выборов.

Судебная практика по отмене 
регистрации из-за незадеклари-
рованных счетов говорит, скорее, 
о негативных перспективах отме-
ны регистрации кандидата, заклю-
чил юрист.

Без подарка

Власти вряд ли снимут Грудинина 
с выборов, поскольку это может 
быть интерпретировано как про-
явление слабости Кремля, заявил 
РБК политолог Аббас Галлямов. 
«Для Грудинина снятие сейчас 
будет успехом. Думаю, Кремль 
ему такого подарка не сделает. Он 
будет выигрывать у Грудинина в 
честном поединке», — рассуждает 
он. По мнению эксперта, часть го-
лосов история со счетами у Груди-
нина отнимет, но это «небольшой 
тактический неуспех, а не оконча-
тельное поражение».

Снятие Грудинина рискован-
но, поскольку около 10% электо-
рата коммунистов в таком случае 
проигнорируют выборы, считает 
директор Центра экономических 
и политических реформ Николай 
Миронов. Для Кремля высокая 
явка на президентских выборах 
важна — в конце 2016 года Сергей 
Кириенко и вице-губернаторы по 
внутренней политике обсудили на 
семинаре обеспечение на выборах 
президента явки в 70% при таком 
же результате основного кандида-
та, рассказывали источники РБК.

Согласно опросу ВЦИОМа 
19–26 февраля, Грудинин занима-
ет второе место среди кандидатов 
после Владимира Путина с рей-
тингом 7,8%.

Миронов связывает информ-
кампанию вокруг Грудинина с же-
ланием власти повысить его узна-
ваемость и антирейтинг, чтобы ис-
черпать резервы роста кандидата 
в будущем. «Сам кандидат отвеча-
ет на эти атаки слабо, покидает де-
баты и с трудом выходит из сво-
ей электоральной ниши. Возмож-
но, власти заинтересованы, чтобы 
Грудинин  после выборов остался в 
маргинальной нише и не претен-
довал бы на лидирующие позиции 
в партии и высокие посты», — за-
ключил политолог. 

При участии 
Евгении Кузнецовой, 
Ивана Макарова

Временная комиссия

Временная комиссия по защите госсуверенитета была создана 
в Совете Федерации в середине июня 2017 года, чтобы отсле-
живать факты вмешательства иностранных государств и между-
народных организаций «в политическую, экономическую, куль-
турную и гуманитарную сферы деятельности в России». Члены 
комиссии высказывались за введение санкций в отношении 
зарубежных СМИ в России из-за того, что телеканал RT попал в 
список иностранных агентов в США. После этого Госдума разра-
ботала закон о СМИ-иноагентах.
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Ким Чен Ын впервые принял официальную делегацию из Сеула

Кореи договорились 
о диалоге с США
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Ким Чен Ын впервые за время 
пребывания у власти принял 
делегацию из Южной Кореи. 
С начала года Пхеньян пока-
зывает готовность к диалогу. 
Жесткие санкции и угрозы 
США вынудили северян начать 
сближение с Сеулом, объясня-
ют эксперты.

Впервые за шесть лет

В столице Северной Кореи Пхень-
яне в понедельник, 5 марта, лидер 
КНДР Ким Чен Ын встретился за 
обедом с делегацией высокопо-
ставленных чиновников из Сеула. 
Прямые переговоры между Ким 
Чен Ыном и представителями 
Южной Кореи прошли впервые 
за последние шесть лет, то есть с 
момента прихода северокорей-
ского лидера к власти в 2011 году. 
Факт встречи подтвердил предста-
витель президента Южной Кореи, 
сообщило южнокорейское агент-
ство Yonhap.

Спецпосланники южнокорей-
ского президента Мун Чжэ Ина от-
правились в Северную Корею в по-
недельник, 5 марта. Как говорится 
в заявлении администрации пре-
зидента Южной Кореи, которое 
цитирует Yonhap, ключевой зада-
чей делегации является налажи-
вание переговорного процесса как 
между Пхеньяном и Сеулом, так и 
между Пхеньяном и Вашингто-
ном. В ходе двухдневной поездки 
посланники проведут перегово-
ры с высокопоставленными долж-
ностными лицами КНДР и обсудят 
проблемы ядерного разоружения 
на Корейском полуострове.

В составе южнокорейской де-
легации десять высокопоставлен-
ных чиновников. Ее возглавля-
ет Чон Ый Ен, главный советник 
президента Южной Кореи по на-
циональной безопасности и на-
чальник управления националь-
ной безопасности администрации 
президента.

В команду переговорщиков так-
же вошли директор Национальной 
разведывательной службы Су Хун, 
замминистра Республики Корея 
по вопросам объединения Чун Хэ 
Сун, старший специалист Нацио-
нальной разведывательной служ-
бы Ким Сангюн, а также предста-
витель администрации президен-
та Юн Кунь Ён. Как отмечает CNN, 
присутствие на переговорах ди-
ректора Национальной разведы-
вательной службы может означать, 
что КНДР и Южная Корея заклады-
вают основу для личной встречи 
лидеров Северной и Южной Ко-
реи в ближайшем будущем.

Сразу по возвращении во втор-
ник в Сеул делегаты проинформи-
руют южнокорейского президен-
та Муна о своей поездке, а затем 

отправятся в Вашингтон. Как со-
общает китайское информагент-
ство Xinhua, Чон Ый Ен и Су Хун 
планируют посетить США на этой 
неделе для дальнейшего обсу-
ждения возможности перегово-
ров между Пхеньяном и Вашинг-
тоном.

Президент Южной Кореи в фев-
рале встречался с высокопостав-
ленными чиновниками из КНДР, 
которые присутствовали на цере-

мониях открытия и закрытия 23-й 
зимней Олимпиады в Пхёнчхане. 
Тогда младшая сестра североко-
рейского лидера Ким Е Чен пере-
дала президенту Муну письмо от 
Ким Чен Ына с приглашением по-
сетить Пхеньян.

Переговоры Ким Чен Ына с 
представителями Южной Кореи — 
событие если не историческое, то 
чрезвычайно важное, сказал РБК 
руководитель Центра корейских 
исследований Института Востока 
РАН Александр Жебин. По его сло-
вам, главная цель Ким Чен Ына не 
столько в том, чтобы достичь усту-
пок от США, сколько убедить юж-
нокорейцев развивать межкорей-
ские отношения, не оглядываясь 
на Вашингтон.

Олимпийское 
примирение

С начала года напряжение на 
Корейском полуострове спало. 
В 2017 году Пхеньян провел серию 
ракетных испытаний, в частности 
испытал баллистическую ракету, 
имеющую возможность достичь 
американской авиабазы на тихо-
океанском острове Гуам, а также 
территорию Аляски. Вслед за этим 

была испытана водородная бомба 
и ракета, способная поражать всю 
территорию США («Хвасон-15»). 
Однако после ноябрьских испы-
таний баллистической ракеты 
«Хвасон-15» тесты прекратились.

Действия КНДР привели к усиле-
нию санкций Совета Безопасности 
ООН и расширению персональных 
санкций США. Для противодей-
ствия ядерной и баллистической 
программам КНДР в конце февраля 
2018 года США наложили санкции 
на 27 транспортных и судоходных 
компаний и 28 отдельных судов. Бо-
лее того, в Вашингтоне было реше-
но усилить американское военное 
присутствие в Тихом океане, чтобы 
проследить за тем, как выполняют-
ся наложенные ограничения.

Новый год начался с шагов при-
мирения. В новогоднем обращении 
Ким Чен Ын заявил, что его страна 
хотела бы принять участие в Олим-
пийских играх, выразив готовность 
к переговорам. 9 января стороны 
провели первую с 2015 года встре-
чу на уровне министров, отвечаю-
щих за национальное объедине-
ние. По итогам переговоров они 
смогли впервые за 12 лет догово-
риться выйти под одним флагом на 
церемонию открытия Олимпиады.

Готовность начать диалог с Ва-
шингтоном Пхеньян выразил 
3 марта, выдвинув при этом свои 
условия — «переговоры должны от-
вечать взаимным интересам, ве-
стись на равных основаниях и без 
каких-либо предварительных усло-
вий», — говорилось в заявлении 
МИД КНДР. Во внешнеполитиче-
ском ведомстве КНДР также отме-
тили, что Пхеньян готов как к диа-
логу с США, так и к военному про-
тивостоянию. Во время своего но-
вогоднего обращения Ким Чен Ын 
заявил, что его страна завершила 
создание национальных ядерных 
сил, напомнив, что ядерная кноп-
ка лежит на его столе, поэтому Ва-
шингтон не сможет начать войну с 
Пхеньяном, так как вся территория 
США окажется в зоне поражения.

Администрация южнокорей-
ского президента хочет восполь-
зоваться подвернувшейся в связи 
с проведением в Сеуле Олимпий-
ских зимних игр возможностью 
наладить общение с Пхеньяном и 
попытаться предотвратить эска-
лацию напряженности прошлого 
года, считает директор программы 
международной безопасности Ин-
ститута Лоуи в Сиднее Юан Грэхем. 

«Четко прослеживается решимость 
со стороны Муна не терять им-
пульс после Олимпийских игр», — 
говорит он (цитата по CNN).

Сигнал из Вашингтона

Во время Олимпиады вице-пре-
зидент США Майк Пенс объявил 
новую тактику в отношении КНДР. 
В интервью Washington Post он рас-
сказал, что Вашингтон не только 
намерен впредь оказывать «мак-
симальное давление» на КНДР, но 
и готов к переговорам. «Если они 
[в КНДР] хотят сесть за стол перего-
воров, то мы готовы», — заявил он.

Прекращение испытаний ра-
кетно-ядерных вооружений было 
условием Вашингтона для начала 
переговоров с КНДР, о чем заявил 
в декабре прошлого года госсе-
кретарь США Рекс Тиллерсон. То-
гда Пхеньян отказался от диалога 
с США, обвинив их в угрожающей 
КНДР «враждебной политике»: 
«Наше ядерное сдерживание не 
может быть предметом торга», — 
сообщала газета «Нодон синмун», 
печатный орган Трудовой партии 
Кореи.

Опрошенные изданием Vox 
международные эксперты разо-
шлись в оценке эффективности 
проводимой Вашингтоном поли-
тики. По мнению Брюса Беннетта 
из RAND, политика Трампа работа-
ет, так как руководство КНДР при-
выкло идти на компромисс, толь-
ко когда сталкивается с против-
ником, у которого есть серьезные 
рычаги влияния и готовность их 
использовать. По его мнению, на 
КНДР повлияли введенные Мин-
фином США санкции, а также бо-
язнь того, что Трамп на деле «ока-
жется достаточно сумасшедшим», 
чтобы начать войну. По мнению со-
трудника Центра азиатских иссле-
дований Heritage Foundation Брюса 
Клингера, политика США не несет 
серьезную угрозу Северной Корее, 
так как Вашингтон не ограничил 
китайские банки в работе с Пхень-
яном, опасаясь ухудшения амери-
кано-китайских отношений. По его 
мнению, перспектива налажива-
ния диалога возникала из-за опа-
сений в Сеуле, там выступают про-
тив атаки на КНДР, поэтому при-
кладывают максимум усилий для 
начала переговоров с северянами .

Север и Юг заинтересованы в 
том, чтобы снизить напряженность, 
к которой привели угрозы США в 
2017 году нанести удар по КНДР 
для ликвидации инфраструктуры 
северокорейской ракетно-ядер-
ной программы, говорит эксперт 
Жебин. Пока говорить о каком-то 
новом качественном прорыве не 
приходится, но стороны могут вер-
нуться к уровню отношений 2000-х 
годов и возобновить широкое эко-
номическое сотрудничество, даже в 
тех областях, которые не затронули 
санкции, считает эксперт.  

По словам эксперта, главная цель Ким Чен Ына 

в этих переговорах не столько в том, чтобы достичь 

уступок от США, сколько убедить южнокорейцев 

развивать межкорейские отношения, 

не оглядываясь на Вашингтон

В новогоднем обращении Ким Чен Ын заявил, что его страна хотела бы принять участие 
в Олимпийских играх, выразив готовность к переговорам. Стороны провели встречу, 
на которой договорились выйти под одним флагом на церемонию открытия Олимпиады
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Нефть и газ увеличили свой вес в налоговых поступлениях

Бюджетные ископаемые
При этом динамика экспор-

та и добычи сырой нефти не-
сильно изменилась в сравне-
нии с 2016  годом. По данным 
Минэнерго, экспорт составил 
256,9 млн т (+6% к 2016 году), а 
добыча — 546,7 млн т (–0,2%).

Основной вклад в динамику 
нефтегазовых доходов внес рост 
цен на нефть Urals, говорит заве-
дующий лабораторией бюджет-
ной политики Института Гайда-
ра Сергей Белев. «Курс доллара 
не прореагировал на изменение 
цены на нефть из-за полити-
ки Минфина, направленной на 
увеличение валютных резервов. 
В результате фактическая рубле-
вая ставка по НДПИ в среднем со-
ставила в 2017 году более 7,8 тыс. 
руб. за тонну нефти, в то время 
как в 2016 году она в среднем 
была чуть более 3 тыс. руб.», — 
отмечает эксперт.

Добывающий сектор был 
драйвером не только налоговых 
доходов, но и вообще деловой 
активности в промышленности, 
считает Куликов. «Металлурги 
хорошо себя чувствовали также в 
связи с ростом мировых цен, ко-
торый в свою очередь был свя-
зан с реальными ограничениями 
производства в Китае. У энерге-
тиков прирост налоговых плате-
жей также связан с завершением 
программы договоров на постав-
ку мощности (ДПМ) и соответ-
ствующим ростом прибыли», — 
отмечает он.

Законодательные  
меры

Еще одним фактором, оказав-
шим влияние на рост поступле-
ний 2017 года, стал временный 
запрет для налогоплательщиков 
в полной мере засчитывать убы-
ток прошлых лет при исчислении 
налоговой базы: с 2016 по 2020 год 
в Налоговом кодексе действует 
поправка, в соответствии с ко-
торой база по налогу на прибыль 
не может быть уменьшена более 
чем на 50% за счет накопленных 
убытков.

«С учетом того что прошлые 
годы были отмечены проблемами 
с финансовыми результатами у 
предприятий, а в последние годы 
доля убыточных организаций сни-
жается (с пиковых 33% в 2014 году 
до 28%, по предварительным дан-
ным Росстата за первые 11 меся-
цев 2017 года), эта мера позволила 
не допустить снижения налоговой 
базы в 2017 году», — считает Белев. 
Как писал ранее РБК, в 2017 году 
регионам удалось собрать с ком-
паний на 248 млрд руб. больше 
по налогу на прибыль, в том чис-
ле благодаря временному огра-
ничению переноса убытков про-
шлых лет.

Логично, что основной при-
рост поступлений по налогу на 
прибыль произошел как раз в от-
раслях с большим уровнем кон-
куренции, где организациям при-
ходится существовать с меньшей 
рентабельностью, отмечает Бе-

лев. «Сельское хозяйство, охота и 
лесное хозяйство, а также сфера 
услуг дали от 20 до 50% прироста 
поступлений по налогу на при-
быль в реальном выражении», — 
говорит он.

Налог на прибыль в секторе об-
рабатывающих производств при-

нес 605 млрд руб. в консолидиро-
ванный бюджет — на 15% боль-
ше, чем годом ранее. А с отрасли 
оптовой и розничной торговли, 
включая ремонт автомобилей, 
по налогу на прибыль удалось 
собрать 620,5 млрд руб. — при-
рост на 29%.

Динамика поступлений от об-
рабатывающей отрасли по боль-
шей части обусловлена именно 
ограничением на вычет убытков 
из налоговой базы, говорит Кули-
ков. Кроме того, металлургия «на 
90% выбилась за счет хорошей 
конъюнктуры, а рост сборов выше 
среднего от производства пище-
вых и табачных продуктов был 
обусловлен отчасти действую-
щими контрсанкциями», счита-
ет эксперт.

В целом налоговые доходы 
от сектора оптовой и рознич-
ной торговли выросли на 15,5%, 
до 1,84 трлн руб., от финансово-
страхового сектора — на 11,7%, до 
927 млрд руб. Увеличение поступ-
лений от торговли было обуслов-
лено в большей степени оптовой 
составляющей, считает Куликов. 
Розничная торговля, говорит он, 
все еще была в подавленном со-
стоянии: «Несмотря на оживле-
ние кредитования, базовая ди-
намика по доходам населения 
еще была явно в депрессивном 
состоянии».

Недвижимость  
отстает

Слабую динамику относительно 
среднего прироста продемон-
стрировали сектора, связанные 
с госуправлением (+6,3%), что, 
вероятно, связано с консолида-
цией бюджетов, считает Куликов. 
В таком же положении находятся 
сектора инвестиционного спро-

К А З Н А

Какие отрасли экономики дали  
больше всего налогов в 2017 году

Поступления в консолидированный бюджет, млрд руб. 
 Изменение к 2016 году, %

5026,66
Добыча полезных 
ископаемых

 32 

3315,01
Обрабатывающие 
производства

 14,4

1842,80
Оптовая и розничная 
торговля, ремонт транспорта

 15,5

927,02
Финансовая и страховая 
деятельность

 11,7

734,71
Транспортировка и хранение*

694,97
Строительство
 2,84653,08

Прочие

* Данные за 2016 и 2017 годы несопоставимы из-за изменений в кодах 
классификации.

Источник: ФНС, РБК

17 194,24
 19,5

Налоговые поступления в цифрах 

Источники: ФНС, Институт Гайдара, РБК

17,19 
 
трлн руб. налогов поступило 
в консолидированный бюджет РФ в 2017 
году, это на 19,5% больше, чем в 2016-м

Около 7,8 тыс. руб. за тонну 
нефти составила в 2017 
году ставка по НДПИ, 
в 2016-м она была около 
3 тыс. руб.

На 50,1% 
в 2017 году выросли налоговые поступления 
от добычи нефти и газа, на 32% — от добычи 
полезных ископаемых в целом по сравнению 
с 2016 годом

4,6  
трлн руб. 
налоговых поступлений  
в 2017 году пришлось на сектор 
добычи нефти и газа, это 27% 
от общего объема 

Более 

40% 
прироста налоговых 
поступлений в 2017 году 
пришлось на НДПИ
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Важным фактором, 

оказавшим влияние 

на рост поступлений 

2017 года, стал 

временный запрет 

для налогоплательщиков 

в полной мере 

засчитывать 

убыток прошлых 

лет при исчислении 

налоговой базы

Росстат обнародовал данные о вложениях в основной капитал

Инвестиции показали аномальный рост
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Инвестиции в основной капи-
тал в конце года выросли на 
6,4%, опередив показатели пре-
дыдущих кварталов. Это связа-
но со строительством крупных 
объектов и оборонным секто-
ром, говорят эксперты.

Инвестиции в основной капитал 
в  четвертом квартале 2017 года 
увеличились на 6,4% по сравнению 
с тем же периодом предыдущего 
года, сообщил в понедельник Рос-
стат. За весь год вложения выросли 
на 4,4%. Таким образом, ускорение 
инвестиций в конце года помогло 
превзойти прогноз Минэконом-
развития: ведомство ожидало, что 
по итогам 2017 года вложения вы-
растут на 4,1%. Росту инвестиций 
в  2017 году предшествовали три 
года снижения подряд.

Рост на 6,4% в октябре—дека-
бре — это новый всплеск в динамике 
инвестиций. Первый был зафикси-
рован во втором квартале 2017 года, 
когда Росстат сообщил о росте пока-
зателя на 6,3%, что превысило ожи-
дания экспертов. Но это было свя-
зано с разовыми факторами, объяс-
няли аналитики ЦБ. «По оценкам, 
в 2017 году вклад временных фак-
торов, включая расширение феде-
ральной адресной инвестицион-
ной программы, государственную 
закупку автобусов и автомобилей 
скорой помощи, строительство га-
зопровода «Сила Сибири», в темп 
прироста инвестиций, в основной 
капитал составил более 2 процент-
ных пунктов», — писали они в ян-
варском докладе. Среди таких фак-
торов они ранее назвали строитель-
ство Крымского моста.

Впрочем, сейчас Росстат пере-
смотрел результаты по прошлому 
году, в частности снизил оценку 
роста инвестиций во втором квар-

тале до 5%. В следующем квартале 
рост замедлился до 2,2%, согласно 
обновленным данным Росстата. 
Во втором полугодии завершилась 
реализация крупных проектов, и 
вслед за этим заметно сократились 
государственные и инфраструктур-
ные инвестиции, объяснил ЦБ. Ны-
нешний пересмотр свидетельствует 
о том, что оперативная статистика 
не дает представления о состоянии 
экономики, говорит главный эконо-
мист Альфа-банка Наталия Орлова, 
теперь динамика инвестиций вы-
глядит более сбалансированной.

Всплеск в конце года связан с обо-
ронной промышленностью, счита-
ет макроаналитик Райффайзенбан-
ка Станислав Мурашов. В четвертом 
квартале активнее всего росли свя-
занные с ней секторы, отмечает экс-
перт: «Сильный рост был в оквэдах 
(ОКВЭД, классификаторы видов эко-
номической деятельности. — РБК), 
которые отвечали за производство 
военной спецтехники — не ракет, 
а локаторов и передатчиков». Это 
разовый эффект, подчеркивает Му-
рашов, и его природа отличается от 
ситуации во втором квартале, когда 
он был связан с вложениями в неф-
тяную отрасль.

Всплеск связан с подготовкой 
к окончанию инфраструктурных 
проектов, таких как строитель-
ство Крымского моста и подготов-
ка к чемпионату мира по футболу, 
говорит Орлова. «Сезонность этих 
проектов достаточно сложно пред-
сказать, потому что все фиксирует-
ся по моменту сдачи объекта», — от-
мечает она. Сказывается и эффект 
низкой базы 2016 года, когда дина-
мика инвестиций в четвертом квар-
тале была слабее (+3,2%), отмечает 
экономист «ВТБ Капитала» по Рос-
сии и СНГ Александр Исаков. Еще 
один фактор — это, по его словам, 
«некоторое восстановление строи-
тельства, которое согласуется с не-

плохим ростом перевозок строи-
тельных материалов в последние 
месяцы прошлого года».

Быстрее всего за прошлый год 
выросли инвестиции в финансо-
вую и страховую деятельность — 
на 63,4%, видно из данных Росста-
та (они не учитывают инвестиции 
малых предпринимателей и вло-
жения, не наблюдаемые прямыми 
статистическими методами). Инве-
стиции в добычу полезных ископае-
мых за полный год увеличились на 
8,6%, в сельское хозяйство, лесное 
хозяйство, охоту и рыболовство — 
на 1,3%. Сократились инвестиции 
в обрабатывающие производства 
(на 0,8%), строительство (на 3,7%), 
оптовую и розничную торговлю 
(сокращение на 9,7%). Структура 

инвестиций «не очень хорошая», 
считает Орлова. «Это не такой ин-
вестиционный рост, который под-
разумевал бы улучшение настрое-
ний в промышленности. Нефтяная 
отрасль больше движется конъюнк-
турой», — подчеркивает аналитик, 
отмечая, что сокращение добычи 
нефти в рамках соглашения ОПЕК 
не помешало сектору увеличивать 
объемы инвестиций.

Минэкономразвития в своем 
прогнозе ждет дальнейшего уско-
рения инвестиций — до 5,7% в 2020 
году в базовом сценарии и 8,6% — 
в целевом. Пресс-служба Минэко-
номразвития не ответила на запрос 
РБК по существу, указав, что дина-
мика инвестиций будет рассмотре-
на в обзоре «Картина экономики». 

Ф И Н А Н С Ы
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са — строительство (+3%) и опе-
рации с недвижимостью, кото-
рые, по словам эксперта, более 
волатильны и могут пребывать 
в подавленном состоянии после 
рецессии.

Операции с недвижимым иму-
ществом принесли бюджетам 
503 млрд руб. налогов — номи-
нально в три раза меньше, чем по 
той же строке в 2016 году (1,6 трлн 
руб.). Но, скорее всего, эти данные 
напрямую сопоставлять нельзя: 
дело в том, что с 2017 года ФНС 

перешла на новые классифика-
торы видов экономической дея-
тельности ОКВЭД-2, в результате 
чего между отраслями произошла 
перегруппировка.

Например, если в статисти-
ке 2016 года выделялась базо-
вая отрасль «Транспорт и связь», 
то теперь речь идет о двух базо-
вых отраслях — «Транспортиров-
ка и хранение» и «Информация и 
связь». Аналогично сектор «Про-
изводство и распределение элек-
троэнергии, газа и воды» разде-
лился на два — один, связанный с 
электричеством, паром и газом, и 
второй, связанный с водоснабже-
нием и утилизацией отходов. 

При участии Ивана Ткачёва
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Польский холдинг AmRest берет контроль над российской сетью пекарен

Насущный хлеб 
обошелся в €6 млн
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Польский холдинг AmRest, 
управляющий в России сетями 
KFC и Pizza Hut, инвестирует 
€6 млн в развитие компании 
«Хлеб насущный». Как говорят 
эксперты, формат пекарен 
в России оказался неудачным, 
но точки сети расположены 
выигрышно.

Польская компания AmRest и бри-
танская LPQ Russia Ltd — головная 
компания для российской сети 
пекарен «Хлеб насущный» — со-
здадут совместное предприятие. 
Польская сторона инвестирует 
в проект €6 млн и получит в нем 
51%, следует из сообщения AmRest. 
К совместному предприятию пе-
рейдут все права на торговые мар-
ки таких российских пекарен, как 
«Хлеб насущный», «Филипповъ», 
«Наш хлеб» и «Андреевские булоч-
ные». Сделку планируется закрыть 
до июня 2018 года.

Представитель «Хлеба насущ-
ного» Алексей Панов подтвердил 
РБК факт готовящейся сделки. 

Он уточнил, что действующие пе-
карни останутся у прежнего вла-
дельца, а СП сосредоточится на 
развитии новых заведений. 

Первое кафе-пекарня «Хлеб 
насущный» открылось в Москве в 
2007 году по франшизе бельгий-
ской группы PQ Licensing S.A. — 
владельца бренда Le pain quotidien. 
В настоящее время российская 
сеть насчитывает 42  пекарни в 
Москве и Петербурге, работающие 
под разными марками.

«Игра» в пекарню

Последняя доступная отчетность 
LPQ Russia Ltd датирована 2016 го-
дом. Из нее следует, что тогда вы-
ручка российской сети составила 
почти £16,9 млн (около 1,5 млрд 
руб.), операционный убыток  — 
£435 тыс. (39,4 млн руб.). При этом 
благодаря инвестициям акционе-
ров в компанию ее чистая прибыль 
за 2016 год составила £8,6 млн 
(781 млн руб.).

Бизнес «Хлеба насущного» был 
операционно убыточным все по-
следние десять лет, свидетельству-
ют материалы LPQ Russia Ltd.  

Общепитовский формат, завя-
занный на свежевыпеченный хлеб, 
в России не работает, в действи-
тельности «Хлеб насущный» толь-
ко «играет» в пекарню, констати-
рует президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России Игорь 
Бухаров. Свежий хлеб — это просто 
антураж, «фишка» для точек сети, 

которые по своей сути являются 
обычными кафе, отмечает эксперт. 
По мнению Бухарова, в России се-
годня вообще не существует такого 
формата, как пекарня или булоч-
ная, их функцию с успехом выпол-
няют пекарни в супермаркетах.

Сеть «Хлеб насущный» «не по-
пала с позиционированием», по 
формату и среднему чеку (ближе 
к 1 тыс. руб.) это скорее демокра-
тичный ресторан, считает парт-
нер практики агропромышленно-
го комплекса «НЭО Центра » Вла-
димир Шафоростов. По его словам, 
идея пекарни и приятного интерь-
ера уже не может заставить посе-
тителя платить столько за блюда в 
меню, в котором практически нет 
уникального предложения или фо-
куса на целевую аудиторию. В то 
же время, отмечает Шафоростов, 
сильной стороной сети остается 
расположение ее заведений.

Жизнь после 
«Вимм-Билль-Данна»

Основным акционером LPQ Russia 
Ltd в британском реестре компаний 
указан гражданин Ирландии Тони 

С Д Е Л К А

Карьера Тони Майера в России

Ирландец Тони Майер 
в конце 1990-х годов 
работал в российском 
подразделении компа-
нии Coca-Cola Hellenic 
Bottling Company 
(эксклюзивный бот-
лер американской 
Coca-Cola Co.) и кури-
ровал сделку по покупке 
производителя соков 
«Мултон» в 2005 году. 

За компанию было запла-
чено $501 млн (с учетом 
ее долговых обяза-
тельств).
В 2006–2011 годах 
Майер стал генди-
ректором компании 
«Вимм-Билль-Данн». 
За это время капита-
лизация российского 
производителя напитков 
и молочных продуктов 

выросла более чем 
в шесть раз. В 2011 году 
«Вимм-Билль-Данн» был 
продан американской 
PepsiCo: та заплатила 
за контроль $3,8 млрд.
В мае 2011 года 
Майер покинул 
«Вимм-Билль-Данн», 
а в октябре 2012 года 
возглавил совет ди-
ректоров липецкого 

производителя продук-
тов питания для детей 
«Прогресс». В октябре 
2013 года Майер был 
избран в совет директо-
ров ретейлера «О’Kей», 
а в январе 2014-го стал 
его гендиректором. 
Но спустя менее чем два 
года, в апреле 2015 года, 
Майер оставил эту 
должность.

«Хлеб 
насущный» 
в цифрах 

42 
пекарни насчитывает 
сеть в Москве 
и Петербурге

1,5 млрд руб. — 
выручка российской сети 
в 2016 году

39,4 млн руб. — 
операционный убыток 
в 2016 году

781 млн руб. — 
чистая прибыль за счет 
инвестиций в 2016 году

Источник: отчетность LPQ Russia Ltd

Польская AmRest и британская LPQ Russia Ltd создадут совместное предприятие, к которому перейдут все права на торговые марки российских пекарен «Хлеб насущный», 
«Филипповъ», «Наш хлеб» и «Андреевские булочные»
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Девелоперский бизнес Бориса Минца выкупит подрядчик РЖД 

O1 Properties ставят на рельсы
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
АНДРЕЙ ГАТИНСКИЙ

Борис Минц продает свой 
пакет в O1 Properties — акти-
вы в офисной недвижимости 
оцениваются в $4,3 млрд — 
компании «Лайса», реклам-
ному подрядчику РЖД. 
Новому собственнику вместе 
с бизнес-центрами перейдут 
и $2,8 млрд долгов.

Сделка будет закрыта после полу-
чения разрешения Федеральной 
антимонопольной службы, гово-
рится в сообщении. Дмитрий Минц 
уходит с поста председателя прав-
ления O1 Properties Management 
Ltd, которая ведет операционную 
деятельность O1 Properties Limited. 
Председателем правления станет 
Баграт Газарян. При этом Дмитрий 
Минц останется на посту пред-
правления O1 Properties Limited.

Как сообщает пресс-релиз 
O1  Group, частью условий  сдел-
ки является обязательство Laysa 
Group (владеет рекламным агент-
ством «Лайса») по погашению кре-
дита O1 Group перед ПАО «Москов-
ский кредитный банк» на общую 
сумму около 25 млрд руб. Компа-
ния обслуживает кредит, и необхо-
димости в реструктуризации этого 
долга на сегодня нет, сказал пред-
седатель правления МКБ Влади-
мир Чубарь. Срок и условия займа 
он не уточнил.

Гендиректор «Лайсы» Армен Га-
зарян не ответил на вопросы РБК.

Что покупают

O1 Propeties cпециализируется 
на инвестициях в бизнес-центры 
класса А в Москве. В портфеле ком-

пании 15 готовых бизнес-центров в 
собственности и под управлением. 
Среди принадлежащих компании 
объектов — бизнес-центры «Белая 
площадь» у Белорусского вокзала; 
Lighthouse, «Аврора» и Vivaldi у Па-
велецкого вокзала; «Легенда» на 
Трубной площади. Общая площадь 
объектов в собственности и под 
управлением O1 Properties состав-
ляет 743 тыс. кв. м, из них в аренду 
сдается 584 тыс. кв. м. По собствен-
ным данным компании, стоимость 
активов O1 Properties достигает 
$4,34 млрд. Долговая нагрузка на 
31 декабря 2016 года — $2,78 млрд, 
из которых примерно $980 млн при-
ходится на долг перед Сбербанком.

71% O1 Properties принадлежит, 
по данным на октябрь 2017 года, 
O1 Group Бориса Минца; 12,8% — 
у группы ИСТ Александра Неси-
са, по 5,6% — у Андрея Баринско-
го и Владимира Зубрилина, 4,3% — 
у Goldman Sachs, еще 0,6% — у топ-
менеджеров.

O1 Properties — это основной ак-
тив Бориса Минца, чье состояние 
Forbes оценивает в $1,3 млрд (за-
нимал в рейтинге Forbes «200 бо-
гатейших бизнесменов России» за 
2017 год 72-е место с состоянием 
$1,3 млрд). Также ему принадле-
жит 80% финансовой группы «Бу-
дущее» (управляет негосударствен-
ными пенсионными фондами).

Кто покупает

«Лайса» известна как рекламный 
подрядчик РЖД. Еще в 2006 году 
«Лайса» выиграла объявленный 
монополией конкурс на реализа-
цию всех ее рекламных возмож-
ностей. Этот контракт, позволяю-
щий «Лайсе» размещать рекламу 
в поездах, на вокзалах и на путях 
отвода железнодорожного полот-
на, действует по декабрь 2021 года.

Только вдоль железнодорож-
ных путей в 50 крупнейших го-
родах страны «Лайса» располага-
ет, по данным исследовательской 
компании «Эспар-Аналитик» на 
ноябрь 2017 года, 948 рекламны-

ми поверхностями общей площа-
дью 54,5 тыс. кв. м. По этому пока-
зателю компания входит в первую 
пятерку операторов наружной ре-
кламы России.

Весной 2014 года в «Лайсе» вла-
дельцем компании стала «Сити 
Сайн Групп», которая заплатила 
за рекламного подрядчика РЖД 
более 1,3 млрд руб., или около 
$39 млн по курсу на день сделки. 
Владельцами «Сити Сайн Групп» 
были на паритетных началах Сер-
гей Колушев и ООО «Региональ-
ные проекты», учредителями ко-
торого, в свою очередь, тогда были 
Ромео Геворкян, Баграт Газарян и 
Игорь Гончаров. Позже ООО «Сити 

Сайн Групп» в результате реорга-
низации было присоединено к АО 
«Лайса». Управляет компанией с 
весны 2014 года Армен Газарян, 
племянник Баграта Газаряна. 

Для покупки «Лайсы» ее новые 
собственники привлекли кредит в 
банке «ФК Открытие». По данным 
на 30 июня 2017 года, соотношение 
долга к EBITDA равнялось 3,4, ука-
зывали в прошлом октябре анали-
тики «Эксперт РА». Они называли 
уровень долговой нагрузки «уме-
ренно высоким».

Заявленная выручка «Лай-
сы» по РСБУ за первое полугодие 
2017 года — 515 млн руб., чистая 
прибыль — 80,4 млн руб.

В 2015 году «Лайса», как сооб-
щал РБК, планировала приобрести 
почти 49% группы Russ Outdoor, 
крупнейшего оператора наружной 
рекламы в России (по данным на 
ноябрь 2017 года, располагает, по 
информации «Эспар-Аналитик», 
в 50 городах 24,8 тыс. рекламных 
поверхностей общей площадью 
323 тыс. кв. м и возможной выруч-
кой 6,8 млрд руб.). Но сделка так и не 
состоялась, «Лайса» не смогла при-
влечь кредит в «ФК Открытие» для 
этой сделки. За право стать совла-
дельцем Russ Outdoor собственники 
«Лайсы», как сообщало отраслевое 
издание AdIndex, были готовы за-
платить $10 млн наличными и от-
дать собственное агентство.

Ранее компания «Лайса» не была 
замечена на рынке коммерческой 
недвижимости Москвы, однако по-
купка доли O1 Group в O1 Properties 
сделает компанию одним из лиди-
рующих офисных инвесторов, от-
мечает партнер Colliers International 
Станислав Бибик. По данным самой 
O1 Properties, в октябре 2017 года ее 
доля на рынке офисов класса А Мо-
сквы составляла около 12%. 

Частью условий  сделки является обязательство 

Laysa Group по погашению кредита O1 Group 

перед ПАО «Московский кредитный банк»  

на общую сумму около 25 млрд руб.

А К Т И В Ы

*

Майер, ему принадлежит более 
25%, но менее 50% головной компа-
нии. Тони Майер известен в России 
как бывший гендиректор «Вимм-
Билль-Данна», позже он также ру-
ководил ретейлером «О’Кей». 

Осенью 2017 года представи-
тель Тони Майера подтверждал, 
что тот в 2016 году стал основ-
ным владельцем сети «Хлеб на-
сущный». При этом Майер еще с 
2013 года стал членом правления 
головной LPQ Russia Ltd.

Связаться с Тони Майером не 
удалось.

Вторым по величине акцио-
нером сети «Хлеб насущный» 
является финансовая компания 
Essedel. По данным на декабрь 
2016 года, ей принадлежит почти 
14,8% LPQ Russia Ltd. Директор 
по инвестициям Essedel Екатери-
на Елизарова отказалась от ком-
ментариев.

Успешный франчайзи

Польская AmRest развивает по 
франшизе в Европе сети KFC, 
Pizza Hut, Burger King, Starbucks и 
др. В России AmRest принадлежит 
149 заведений KFC и 11 Pizza Hut. 
Российская выручка AmRest за де-
вять месяцев 2017 года составила 
почти 429 млн польских злотых, 
или 6,5 млрд руб. На Россию при-
ходится более 11% всех доходов 
холдинга.

Рентабельность российского 
бизнеса по EBITDA — примерно 
12%, что почти соответствует по-
казателю всей группы. Аналогич-
ный показатель холдинга «Росин-
тер ресторанс», развивающего в 
России сети «IL Патио», «Плане-
та суши», TGI Fridays, Costa Coffee, 
по итогам первого полугодия 
2017 года составил всего 3,8% при 
выручке 3,4 млрд руб.

 Капитализация AmRest в по-
недельник, 5 марта, на Варшав-
ской фондовой бирже  — почти 
9,2 млрд злотых ($2,7 млрд, или 
154 млрд руб.).  
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«Вертолеты России» доработали Ми-28Н с учетом сирийского опыта

«Ночному охотнику» 
добавили зоркости
ИННА СИДОРКОВА

Участвующий в сирийской 
кампании боевой вертолет 
Ми-28Н существенно дорабо-
тан с учетом опыта военных 
действий, заявил РБК генди-
ректор «Вертолетов России» 
Андрей Богинский. Ранее ма-
шину критиковал экс-главком 
ВКС Виктор Бондарев.

Специалисты холдинга «Вертоле-
ты России» доработали вспомога-
тельно-силовую установку, систе-
му ночного видения и бортовой 
комплекс электроники вертолета 
Ми-28Н, который в конце прошло-
го года критиковал бывший глав-
ком ВКС, сенатор Виктор Бондарев. 
Об этом РБК сообщил гендиректор 
холдинга Андрей Богинский.

В ноябре прошлого года Вик-
тор Бондарев заявил, что сирий-
ская кампания выявила недостат-
ки вертолета Ми-28. В частности, 
Бондарев отметил «провальную 
электронику». «Ничего летчик не 
видит, ничего не слышит», — за-
явил сенатор. Он добавил, что очки 
ночного видения «пилоты называ-
ют «смерть пилотам». «Когда без-
облачно — все прекрасно, как толь-
ко дымочка какая-то, то летчик по-
том три дня ходит с красными гла-
зами», — сказал Бондарев.

Один из действовавших в Си-
рии Ми-28Н разбился 12 апреля 
2016 года в районе города Хомс, 
оба пилота погибли. Источник 
«Интерфакса» в ОПК тогда утвер-
ждал, что причиной крушения 
могла стать потеря ориентации 
в неблагоприятных условиях.

«Полет выполнялся над мало-
ориентирной местностью в усло-
виях практически полной темно-
ты. Летчики пилотировали боевую 
машину в очках ночного видения. 
Не исключено, что на маршруте 
полета могло быть какое-то пре-
пятствие, с которым столкнулся 
вертолет», — говорил источник.

Вся производимая «Вертолета-
ми России» военная техника созда-
ется по требованиям заказчика, то 
есть Минобороны, заявил Богин-
ский. «Если заказчик технику при-
нял на вооружение и она постав-
ляется, значит, она соответству-
ет этим требованиям», — отметил 
гендиректор холдинга. При этом в 
процессе эксплуатации вертолетов 
в Сирии «коллеги-заказчики» на-
чали высказывать пожелания о до-
работках, добавил Богинский.

По словам Богинского, у вхо-
дящего в «Ростех» вертолетного 
холдинга есть план среднесроч-
ных и долгосрочных мероприятий, 
который направлен на модерниза-
цию существующего парка верто-
летов Минобороны.

РБК направил запрос в пресс-
службу Виктора Бондарева с прось-
бой прокомментировать информа-
цию об устраненных недостатках.

Все недостатки, о которых гово-
рил бывший главком ВКС, были на-
званы во время проведения госу-
дарственных испытаний, расска-
зал РБК советник гендиректора 
«Вертолетов России» Гурген Кара-
петян, герой СССР, летчик-испыта-
тель вертолетов, в том числе всех 
машин марки «Ми».

«Конечно, очки ночного виде-
ния и тепловизоры отличаются от 
западных, которые несколько луч-
ше. Однако катастрофа с Ми-28 
в Сирии произошла из-за плохой 
подготовки летного состава»,  — 
уверен Карапетян. По его словам, 
после доработки Ми-28, произве-
денной с учетом его эксплуатации 
в Сирии и Ираке, машина получи-
ла положительные оценки как со 
стороны российских военных, так 
и инозаказчиков.

Если сегодня отправить летчи-
ка в самых лучших очках в мире 
в условия плотной облачности, ту-
мана или плотного снегопада, то 
они не помогут, пояснил РБК герой 
России, летчик-испытатель верто-
летов на заводе «Роствертол» Ва-
лентин Падалка. «Нужно работать 
в техническом плане и разрабаты-
вать новые модели, которые смо-
гут работать в условиях наихудших 
помех», — отметил Падалка.

Что касается силовых устано-
вок Ми-28, то доработка касалась 
газодинамической устойчивости 
двигателя при пуске любого вида 
ракет, рассказал летчик-испыта-
тель. «Когда летчик пускает раке-
ты, то их стартовые двигатели из-
меняют в какой-то степени атмо-
сферу впереди вертолета, то есть 
повышается температура. И в этих 
условиях двигатели вертолета дол-
жны работать устойчиво», — объ-
яснил Падалка. После усовершен-
ствования системы удалось обес-
печить стабильную работу двига-
теля и в такие моменты, добавил 
собеседник РБК.

Если говорить об электронике, 
то речь идет о доработке теплови-
зора, добавил Падалка. «В самом 
начале картинка была размытая, 
а сейчас тепловизор имеет более 
четкое изображение», — подыто-
жил Валентин Падалка.

Единственным объективным 
критерием эффективности и каче-
ства вооружений и военной техни-
ки является опыт боевых действий, 
считает главный редактор журна-
ла «Арсенал Отечества» полковник 
запаса Виктор Мураховский. «По 
крайней мере, ничего не извест-
но о катастрофах с Ми-28 с апре-
ля 2016 года», — отметил военный 
эксперт. Даже государственные 
испытания не могут перекрыть 
весь диапазон возможных ситуа-
ций, отметил Мураховский. «Надо 
все-таки понимать, что в России 
нет таких погодных и природно-
климатических условий, в которых 
работала армейская авиация в Си-
рии», — подчеркнул он. 
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«Ночной охотник»

Ми-28Н «Ночной охот-
ник» — боевой ударный 
вертолет, который со-
стоит на вооружении 
российской армии 
и предназначен для поис-
ка и уничтожения танков, 
бронированной и не-
бронированной техники, 
а также пехоты против-
ника на поле боя и мало-
скоростных воздушных 

целей. Вертолет способен 
действовать днем и но-
чью в простых и сложных 
метеоусловиях, сказано 
на сайте холдинга «Верто-
леты России».
Экипаж Ми-28Н — два 
человека. Максимальная 
скорость — 300 км/ч, 
динамический потолок — 
5,6 км, взлетная масса — 
почти 11 тыс. кг. Ми-28Н 

вооружен комплексами 
управляемого ракетного 
вооружения «Атака-В» 
класса «воздух — по-
верхность» и «Стрелец» 
класса «воздух — воздух», 
несъемной подвижной 
30-миллиметровой ав-
томатической пушкой, 
а также блоками неуправ-
ляемых авиационных 
ракет (НАР) Б-8В20А 

для ракет типа С-8 кали-
бра 80 мм и типа С-13 ка-
либра 130 мм. Стоимость 
Ми-28Н, по данным пор-
тала Аircraftcompare.com, 
который специализиру-
ется на сборе и анализе 
информации об авиацион-
ной технике, колеблется 
от $16,8 млн до 18 млн.

После доработки вертолета Ми-28Н, произведенной с учетом его эксплуатации в Сирии и Ираке, 
машина получила положительные оценки как со стороны российских военных, так и иностранных 
заказчиков
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«В процессе эксплуатации нашей техники заказчики начали высказывать 
пожелания по доработкам»

Гендиректор «Вертолетов 
России» Андрей Богин-
ский — о том, как были мо-
дернизированы российские 
боевые машины, о роли 
арабских инвесторов хол-
динга и перспективах слия-
ния с ОАК.

— В ноябре 2017 года быв-
ший главком ВКС Виктор 
Бондарев заявил, что си-
рийская кампания выяви-
ла недостатки электроники 
вертолета Ми-28. О каких 
недостатках идет речь? 
— Да, на первом этапе дей-
ствительно были проблемы 
с системой ночного виде-
ния. Мы общались с Викто-
ром Николаевичем [Бонда-
ревым] и в предыдущем его 
статусе главкома ВКС, и в ны-
нешнем — главы оборонного 
комитета Совфеда. Думаю, он 
имел в виду проблемы с оч-
ками ночного видения, воз-
никшие еще в самом начале 
сирийской кампании. В крат-
чайшие сроки мы провели 
доработку действующего 
парка Ми-28Н, и за послед-
ние полтора года у нас ника-
ких замечаний к работе это-
го вертолета нет. Кроме того, 
важный вопрос — обучение 
персонала по использованию 
такого рода оборудования. 
Должны быть навыки эксплуа-
тации техники с очками ноч-
ного видения, так как тут есть 
серьезные особенности.
— Других проблем с Ми-28 
в Сирии не возникало?
— Речь [шла] не о пробле-
мах. Вся производимая тех-
ника создается по требова-
ниям нашего заказчика. Если 
он технику принял на воору-
жение и она поставляется — 

значит, соответствует этим 
требованиям. Просто в про-
цессе эксплуатации нашей 
техники в Сирии коллеги-за-
казчики начали высказывать 
пожелания по доработкам, 
в том числе по причине дру-
гого климата, потому что не-
которые модели создавались 
по техническим заданиям 
под другие климатические 
зоны. Плюс когда начинаешь 
применять технику в бое-
вых условиях, то неизбежно 
возникают пожелания что-то 
где-то улучшить, где-то по-
править эргономику, где-то 
поменять те или иные агрега-
ты, системы. Поэтому мы, как 
разработчик и производи-
тель, достаточно оперативно 
на это реагируем. Мы прямо 
на месте сделали план работ, 
который быстро выполнили. 
Еще есть план среднесроч-
ных и долгосрочных меро-
приятий, который направлен 
на модернизацию суще-
ствующего парка вертолетов 
Минобороны, и те перспек-
тивные разработки, которые 
мы сейчас ведем.
— Как именно доработали 
Ми-28?
— Доработок было доста-
точно много. Это и вспомо-
гательно-силовая установка, 

и система ночного видения, 
и бортовой комплекс элек-
троники. Над ними работала 
большая кооперация пред-
приятий «Ростеха». Но если 
[в начале] в Сирии приме-
нялись вертолеты Ми-28Н, 
то сейчас мы уже поставля-
ем Минобороны и Ми-28УБ 
с двойной системой управле-
ния и доработанным комплек-
сом бортовой электроники.
Кроме того, у нас ведутся 
опытно-конструкторские ра-
боты по Ми-28НМ, мы изгото-
вили первую партию из двух 
штук. Серьезной модерниза-
ции подверглась кабина эки-
пажа, она надежно брониро-
вана, летчики защищены от 
бронебойных пуль и снаря-
дов калибра до 20 мм. Более 
того, теперь командир и лет-
чик-оператор получают ин-
формацию об окружающей 
обстановке и работе всех си-
стем в большем объеме и бо-
лее доступной форме. Эти 
улучшения позволят повы-
сить быстроту принятия ре-
шений, что особенно важно в 
сложной боевой обстановке.
На Ми-28НМ также установ-
лен новый прицельно-пи-
лотажно-навигационный 
комплекс с повышенной вы-
числительной производи-
тельностью. Улучшенные 
системы ночного видения по-
зволяют выполнять боевые 
вылеты круглосуточно и рас-
познавать цели на больших 
дистанциях, придавая вер-
толету дополнительные пре-
имущества в бою.
— В прошлом году США 
включили «Вертолеты Рос-
сии» в санкционный список. 
Вы изменили принципы ра-
боты в связи с этим?

— Ни для кого не секрет, что 
наш холдинг традиционно 
производит военную продук-
цию. Вопросы, касающиеся 
военно-технического сотруд-
ничества, находятся в обла-
сти коллег из «Рособорон-
экспорта». Вместе с тем у 
нас всегда была и граждан-
ская продукция, и в послед-
ние годы ее составляющая 
постоянно растет. Поэтому 
наказывать наших партнеров 
за то, что они покупают гра-
жданскую продукцию — это 
в моем понимании недобро-
совестная конкуренция. Мы 
ничем не отличаемся от дру-
гих производителей граждан-
ской авиационной техники.
— Есть ли примеры, когда 
потенциальные заказчи-
ки из опасений попасть под 
санкции США отказывались 
от покупки?
— Если говорить про гра-
жданские вертолеты, мы та-
ких ограничений не ощу-
щаем, и партнеры с нами 
достаточно активно взаимо-
действуют. Возможно, по-
следствия мы ощутим чуть 
позже. С одной стороны, 
прозвучала информация 
о санкциях, с другой сторо-
ны, мы ведем активную дея-
тельность с нашими коммер-
ческими эксплуатантами как 
в России, так и за рубежом.
— Будете ли вы теперь рас-
крывать покупателей?
— Эксплуатанты нашей гра-
жданской техники находятся 
фактически по всему миру. 
Редкая страна не эксплуати-
рует советскую или россий-
скую технику, поэтому поку-
патели все известны.
— В прошлом году «Ростех» 
за $300 млн продал 12% ак-

ций «Вертолетов России» 
консорциуму ближнево-
сточных инвесторов. Чем 
объясняется заинтересо-
ванность в инвесторах из 
этого региона?
— Особой важностью это-
го региона для холдинга 
и «Ростеха» в целом. По на-
шим оценкам, сегодня в ре-
гионе эксплуатируется более 
3000 гражданских и воен-
ных вертолетов, и доля про-
дукции «Вертолетов России» 
составляет 22%. Мы делаем 
упор на рост продаж гра-
жданской техники и намере-
ны этого добиваться за счет 
наших новинок в этом сег-
менте.
— Как приход арабских ин-
весторов повлиял на дея-
тельность холдинга?
— На рынке Ближнего Восто-
ка мы видим возможность 
развития нашей граждан-
ской компетенции в первую 
очередь. В прошлом году мы 
встречались с представите-
лями арабских инвесторов, 
говорили о продвижении гра-
жданской вертолетной тех-
ники на ближневосточный 
рынок. Один из вопросов, 
которые мы затронули и ко-
торый уже реализуется, — 
это возможность признания 
в странах Ближнего Востока 
российских сертификатов, 
выпущенных МАК или Рос-
авиацией. Это процесс, ко-
торый всегда предшествует 
продажам гражданской авиа-
ционной техники, вопрос се-
годня достаточно активно 
прорабатывается авиацион-
ными властями России.
— Появились ли какие-ни-
будь совместные арабо-
российские проекты?

— Наш инвестор — это в пер-
вую очередь деньги, а не тех-
нологии и продукты. Вторая 
составляющая — это продви-
жение нашей техники за ру-
бежом.  
— Объединенная авиа-
строительная корпорация 
входит в состав «Ростеха». 
Обсуждаются ли планы ее 
слияния с холдингом «Вер-
толеты России»?
— После того как ОАК ока-
жется в составе госкорпора-
ции «Ростех», все будет зави-
сеть от решения акционера. 
Но если убрать политику 
и посмотреть на это с точки 
зрения логики, то найти си-
нергетический эффект про-
сто и возможно.
Хороший пример показа-
ли зарубежные аналоги — 
Airbus Helicopters, Boeing 
Helicopters. Это аналоги, где 
производство вертолетов яв-
ляется частью больших само-
летостроительных корпора-
ций. Зачем это нужно? Есть 
много общего в стандартах и 
требованиях к производству 
и проектированию самолетов 
и вертолетов: и каналы про-
даж примерно одни и те же, 
и научно-исследовательские 
разработки движутся при-
мерно в одном направлении.
Поэтому, если после вхожде-
ния ОАК в «Ростех» акционер 
примет такое решение, будем 
его выполнять. А точек со-
прикосновения действитель-
но много. Достаточно посмо-
треть по регионам. Байкал: 
с одной стороны, «Иркут» 
в Иркутске, с другой — наш 
завод в Улан-Удэ. Казань — Ка-
занский вертолетный завод и 
КАПО; Московская область — 
МИГ и Завод имени Миля.
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РБК на MIPIM 2018

13 марта, Канны, Франция

Экономика мегаполиса: опыт мировых агломераций
Круглый стол РБК

Открой Москву — следуй за чемпионами!
Открывающая сессия на стенде Правительства Москвы

Урбанистическая карта мира: создание новых российских агломераций
Открывающая конференция российской деловой программы

12:30 — 13:30 
Стенд Правительства 
Москвы

09:30 — 10:45
Стенд Правительства 
Москвы

11:00 — 12:00
Ruby Room, 
Дворец Фестивалей

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11
Участие: Инна Галлер – igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84 
Партнерство: Анна Герасимова – agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

2018 год Реклама 18+

Стратегический 
партнер

Партнер

*СИТЛ, Пари Нор Вилепант, и-коммерс 2018 год Реклама 18+

Российский рынок транспорта: 
новые возможности 
для международного 
сотрудничества

20 марта, Paris Nord Villepinte

Среди тем:

Программа: Лариса Каграманян – lkagramanyan@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер – igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84 

Партнерство: Анна Герасимова – agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

РБК на SITL 2018

• Обзор российского рынка транспортных услуг. Позиция власти и бизнеса 

• Государственно-частное партнерство как драйвер развития инвестиционных проектов

• Ключевые требования к новым продуктам, услугам и решениям рынка

• Локализация и e-commerce как движущие силы развития логистических услуг

• Внедрение современных технологий перевозок: новые инструменты эффективности

Партнер

*МИПИМ, ЭйДиДжи Групп, НДВ.РУ,ц Руби Рум


